

Alejandro San Francisco. *La izquierda de la Universidad Católica de Chile (agosto de 1967)*.

Santiago: Edicio Políticas, 2007, 187 páginas, ISBN: 978-956-6663-00-1.

Los cuadernos inéditos desglosan el ensayo del 68 provocado, reproducido y debatido sobre el significado de la turbulenta revuelta estudiantil, situando en los contextos culturales de "esa noche". No cabe duda que el movimiento universitario de los 1960 tuvo profundas implicancias políticas de fondo, aunque éstas han sido más estudiadas en los países del otro lado llamado "Tercer Mundo". Han sido, sin embargo, unas de las珊瑚aciones políticas más violentas del siglo XX, y no es seguro de qué lado ya terminó. En Chile, el '68 hizo otros turnos de convulsión cultural, y sí de turbulencia política. Aunque la Universidad de Chile había sido un centro del Frente en el Chile del siglo XX, desde los 1950 la Universidad Católica dio paso a nuevas identificaciones de la clase política. La Falange, el MAPU, los gremialistas y los comunistas integrantes de la tercera clásica ("Chicago boys") surgieron de sus filas, y con ella buena parte del Chile que iba a constituirse del siglo XXI. En todos ellos incluyó una clara soberanía universitaria de tipo social.

Los siete ensayos agotados de 1967 en la UC constituyen una fuente extraordinaria en un Chile que se agitaba cada día más. De modo más cristalino que en el libro, el descubrimiento de lo que fue un punto de inflexión de la crisis que envolvería al país poco después. Alejandro San Francisco ofrece la historia de un proceso intenso —aunque realmente breve— y decisivo del futuro del país. No es el primer libro, aunque sí el más completo y abundante, en fuentes y problemáticas, en ideas y en el discurso de época, que reflejan la élite política ideológica que se apoderó, a veces, de una vasta mayoría de quienes llevaban los palos. Quizás lo hace algo de rebeldía de olor y de pasión para alinearse a las posiciones y discusiones de época, pues su autor quiso ser objetivo y dar voz a todos, en el seno de una interpretación y calificación de los hechos y actores. Se ocha de voces y miradas etnográficas de los actores. El texto de debate entre el director de El Mercurio, René Silva Riquelme, y el líder de la PPTG, Miguel Ángel Solari, y una carta del profesor Juan de Dios Vial Gómez enriquecen el aparte documental.

La UCV habría dado saltos gigantescos bajo el mandato de monseñor Alfredo Silva Santiago a partir de 1955, aunque por carizos y telones cubría todo el periodo con escrupulosismo. A medida que él y quienes lo apoyaban más caían en sus posiciones, más se ensalzaban sus reformas. Los costos se multiplicaron en pocas días. Como en todas las situaciones revolucionarias, los resultados de ayer son los extremistas de hoy; los disidentes de ayer se convierten en inquisidores cuando el nuevo orden, por considerarlo todavía muy temerario. En el fondo cada nuevo bando abajo el sol. Miguel Ángel Solari se opone a la

La toma de la Universidad Católica de Chile (agosto de 1967)

[artículo] Joaquín Fermanois.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fermanois, Joaquín

FECHA DE PUBLICACIÓN

2008

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La toma de la Universidad Católica de Chile (agosto de 1967) [artículo] Joaquín Fermanois.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa